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“Son suma los pueblos de las 
aptitudes de sus hijos”.

José Martí

Toros nos regalan 
Juego de las 

Estrellas, del 18 al 20 
de octubre, y otras 

alegrías
Pág. 7

La Unión de Periodistas de 
Cuba en Camagüey ofrece des-
de hoy una preparatoria para los 
estudiantes de preuniversita-
rio que optan por la carrera de 
Periodismo, la cual implica una 
prueba de aptitud con exáme-
nes de cultura general, redac-
ción, comprensión y entrevista. 
Los encuentros serán además 
los sábados 12 y 19 de octu-
bre, desde las 10:00 a.m. en 
la Casa de la Prensa, sita en la 
calle Martí número 206 (altos), 
entre Lugareño y Cisneros. Co-
legas de destacada ejecutoria 
(jubilados, recién graduados y 
en ejercicio) compartirán la ne-
cesaria información acerca de 
su profesión en estos intercam-
bios, junto a profesores de la 
Universidad y directivos de me-
dios de prensa en la provincia.

 Cuarenta y seis familias damnificadas de 
eventos climáticos en el municipio de Cama-
güey viven hoy en confortables inmuebles de 
la comunidad Nueva Altagracia, inaugurada 
este viernes en el consejo popular de Alta-
gracia, a unos 14 kilómetros al noreste de la 
capital provincial.

La readaptación de las instalaciones de la 
antigua secundaria básica en el campo Anto-
nio Suárez Domínguez y nuevos locales para 
servicios médicos, educacionales, comercia-
les y gastronómicos, a un costo superior a 
los 2,5 millones de pesos, permite la estancia 
segura y decorosa de más de un centenar de 
niños y adultos, cuyas viviendas anteriores 
fueron totalmente dañadas por inundaciones 
y huracanes.

Una de la beneficiadas, Yesenia Varona Pé-
rez y su hija Jessica, de ocho años de edad, 
vivió reubicada durante cinco años desde 
que su casa en el reparto Prieto resultó ave-
riada por un fenómeno meteorológico. “Estoy 
muy agradecida a la Revolución por darnos 
esta nueva vivienda”, manifestó, mientras que 
la niña se confesó muy contenta, sobre todo 
“con la ducha de su baño”.

Manfredo Melián Mora, jefe de la brigada 
del contingente Camilo Cienfuegos, apuntó 
que mantuvieron 170 constructores diarios en 
la ejecución del asentamiento concluido en 
135 días de faena y ya trabajan en los proyec-
tos de otras 19 viviendas de bloques, madera 
y de tecnología Sandino.

El ingeniero Gober Estrada Noy, director 
de la Empresa Constructora Número Uno 
del Micons, dijo que terminarán este año 127 
inmuebles, y para ello laboran en las modi-
ficaciones de las instalaciones de El Chalay, 
en la ciudad de Camagüey, el Sector Militar 
y albergues del central Ignacio Agramonte, 
en Florida, y otros locales que convertirán en 

casas en Hatuey, Sibanicú y en Santa Cruz 
del Sur.

En la entrega oficial de las llaves a los inqui-
linos de Nueva Altagracia y reconocimientos 
a las entidades municipales que apoyaron la 
construcción de los hogares de los damnifi-
cados en el territorio de Camagüey, participa-
ron la miembro del Buró Político del Partido, 
Lázara Mercedes López Acea; Ariel Santana 
Santiesteban, integrante del Comité Central y 
primer secretario del Partido en la provincia; 
la diputada Isabel González Cárdenas, pre-
sidenta de la Asamblea Provincial del Poder 
Popular, y las máximas autoridades políticas 
y gubernamentales del municipio cabecera.

López Acea compartió también con los 
obreros de los talleres FerroAzuc 60 Aniversa-
rio, en Florida, para conocer de sus avances 

productivos, sostenidos principalmente por 
el movimiento de innovadores y racionaliza-
dores en la fabricación de piezas y acceso-
rios deficitarios y las medidas de ahorro de 
combustible y recursos de importación, para 
garantizar, pese al tenso bloqueo de Estados 
Unidos contra Cuba, el transporte ferroviario 
agroazucarero y de carga de mercancías.

La dirigente política valoró la producción de 
alimentos en la empacadora Tomás Rojas Ro-
dríguez, donde, además de los avances en la 
diversificación de ofertas para la gastronomía 
que contribuyen al incremento de los salarios 
obreros, es necesario rescatar y estabilizar la 
fabricación de croquetas de calidad (Macuri-
je) que siempre distinguió a ese centro.

• Rolando Sarmiento Ricart
• Foto: Rodolfo Blanco Cué (ACN)

•El próximo lunes comenzará el servicio de reservaciones, solo del mes de octubre, para 
ómnibus y trenes nacionales 

Una ligera flexibilización ten-
drán en octubre los reajustes 
implementados desde mediados 
del pasado mes para los viajes 
en tren y en ómnibus nacionales 
debido a las severas limitaciones 
del país con la disponibilidad de 
combustibles.

Según Wisley Vázquez Pérez, 
director de la Unidad Empresarial 
de Base de Ómnibus Nacionales 
en Camagüey, desde el próxi-
mo lunes se incorpora al turno 
con destino a La Habana de las 
12:30 a.m., y otro a las 10:00 a.m. 
Vuelven también las rutas de la ca-
pital a Santa Cruz del Sur, Nuevitas 
y Esmeralda-Céspedes en fechas 
alternas.

Serán diarios los viajes a Santia-
go de Cuba (9:00 a.m.) y los regre-
sos de los carros procedentes de 
Ciego de Ávila (retorna 7:15 a.m.), 
y Las Tunas (9:15 a.m.).

A Santa Clara (5:00 a.m.), Ba-
racoa (6:30 a.m.), Manzanillo 
(7:20 a.m.) y Matanzas-Habana 
(8:50 p.m.) se saldrá en días al-
ternos, al igual que en los proce-
dentes de Bayamo (1:25 p.m.), 
Holguín (11:10 a.m.) y Cienfue-
gos (4:30 p.m.).

Por el momento siguen suspen-
didos los trayectos a Amancio 
Rodríguez (Las Tunas), Chambas 
(Ciego de Ávila) y Guantánamo, 
así como los carros de Vertientes 
y Florida hacia la capital.

La circulación de los trenes se 
comportará igual a como funcio-
na desde el pasado mes; sin em-
bargo, se incorporan, cada cua-
tro días, dos servicios interrum-
pidos: Santiago de Cuba-Santa 
Clara-Santiago de Cuba, a partir 
del lunes 7; y el martes, el de 
Sancti Spíritus-La Habana-Sancti 
Spíritus.

Con igual intervalo aparecerán 
Camagüey-Bayamo-Camagüey, 
Pinar del Río-Habana-Pinar del 
Río y Santiago de Cuba-Manza-
nillo-Santiago de Cuba; mientras, 
el Santa Clara-Nuevitas-Santa 
Clara, circulará en días alternos, 
y Morón-Camagüey-Morón, dos 
veces a la semana.

Referente a las reservaciones, 
Reinier Gómez Muñoz, director 
de la UEB Viajeros en la provin-
cia, manifestó que desde el ve-
nidero lunes comenzará la aten-
ción a la población en sus cinco 
oficinas de pasajes, de 8:30 a.m. 
a 4:00 p.m., de lunes a viernes, 
y los sábados, de 8:30 a.m. a 
11:00 a.m.

Precisó que atenderán “simul-
táneamente a las personas con 
reservaciones de octubre, cuyos 
horarios de salida no coinciden 
con las restablecidas ahora, y 

aquellos que buscan espacio 
para viajar”.

En los teléfonos 32-284766 o 
32-284756 brindarán información 
respecto a las múltiples dudas 
que pueda tener la población; 
además, “hay variantes como 

las de la prioridad en las listas de 
espera para carros de tránsito, u 
optar por viajar en tren”, aseguró 
Gómez Muñoz.

• Gilberto Rodríguez Rivero
• Foto: Yaimí Ravelo (Granma)

Rediseñan ajustes del transporte

Revolución en Nueva Altagracia



Opinión

Fundado el 12 de enero de 1959. Directora: Daicar Saladrigas González. Subdirectora: Yanexis Estrada Torres. Jefa de Información: Carmen 
Luisa Hernández Loredo. Jefa de Redacción: Zoila Pérez Navarro. Redacción: Cisneros No. 306.Teléfonos: 32-284432 y 32-284630. 
Correo electrónico: direccionadelante@enet.co.cu. Impreso en UEB Gráfi ca de Holguín. Certifi cado NC ISO 9001:2008.

En internet: www.adelante.cu

 AdelanteCuba @AdelanteCuba

 Adelante.cu

CAMAGÜEY, SÁBADO 5 DE OCTUBRE DEL 2019

Carteles de la serie Pensar como país, del diseñador Rogelio Carmenate. Tomado de perfi les en las redes sociales Twitter 
y Facebook.

Me provocan a pensar. Dudo. Pido ideas. Algu-
nos las dan. Sigo sin convencerme, por lo de 
la autenticidad en el decir. Es complejo sí, es 

complejo hablar del #PensarComoPaís. Pero nece-
sario. Y de las necesidades, ya sabemos, no se pue-
de huir.

Nuestro Presidente lanzó la convocatoria, y con una 
interrogante el pasado mes de julio en la Asamblea Na-
cional del Poder Popular nos puso a pensar: “¿Cuál 
puede ser la cuota de entrega personal para el creci-
miento colectivo?”

Para algunos es cosa de solidaridad, de ponerse en 
el lugar del otro, de aportar soluciones, de hacer lo que 
toca, es compromiso con el gentilicio, es respeto, es 
dar todo por todos, según muestra la pestaña del si-
tio www.presidencia.gob.cu habilitada para que quien 
quiso escribiera su concepto hasta el pasado 30 de 
septiembre.

Una certeza se saca de esas lecturas: en este y to-
dos los tiempos es más saludable que la gente haga 
sin encomendarse a la moda gramatical. 

Estoy segura que la directora que decidió no en-
cender los aires acondicionados de sus subordinados 
hasta la 1:00 p.m. y pasar calor ella todo el día, aunque 
sus kiloWatts den para refrescar las temperaturas, no 
anda por ahí jactándose de la heroicidad de su medi-
da. Presumo que el del carro de turismo que recogió 
cuantos pudo en una parada de Santa Clara, no colgó 
una foto en las redes sociales por palmaditas en la es-
palda cuando, especulación mediante, regrese a Mia-
mi. Sé que el “plan” de ahorro que un amigo diseñó en 
su casa no es hoy un post en Facebook. Sin embargo, 
no me fío del jefe que ahora sí da la botella y nunca 
antes la “pasó”, dudo de su aptitud para pensar pos-
coyuntura. Más simple: reniego de su capacidad como 
dirigente y como cubano verdadero. 

Nos dice en clase un ilustre profesor que el pueblo 
hace el idioma. De seguro ninguna congregación de 
lingüistas ha definido la “botella” en su acepción a la 
cubana. La más conocida aquí es el frenazo y el aven-
tón cordial. Pero significa también socorrer a un desco-
nocido convaleciente y no apagar el motor hasta saber 
que será atendido; la mano sangraba, el ortopédico 
en el salón, el carro entonces siguió hasta otro hos-
pital donde sí detuvieron el dolor. Ese pensamiento lo 
aprendo de mi papá, cuando por casualidad le escu-
cho recitarle las diligencias del día a mi mamá. 

Yo —pronombre personal extensivo a cada cuba-
no—  estoy pensando con inteligencia si apago la luz 
innecesaria; si comprendo las medidas y no rezongo 
de más ante las escaseces; si adelanto la alarma y 
amanezco antes para acortar distancias y llegar a don-
de seré útil; si no enfrento los días con desidia sino 
con optimismo y creatividad, si siento que mi respon-
sabilidad no es solo hacer lo que me toca por lo del 
beneficio personal, es cumplirla, también, porque mi 
aporte cuenta en la construcción de nuestro proyecto 
colectivo.  En definitiva, un país se hace a partir del 
cerebro y el corazón de todos sus hijos. Accedamos 
con sinceridad y constancia a la invitación fecunda de 
“Pensar como país”, no a la consigna y los estériles 
signos de exclamación.

Pensar ancho y largo, desde la punta hasta el cabo 
del caimán, es un ejercicio tan simple como el cartel 
que presume de enfermeras con vocación: el anuncio 
supera el mural, es reiteración perenne en ese servicio 
que bien sirve a niños. Pensar como país es un con-
cepto moldeable. Hoy, es ajustar el cinto sin que en 
ese acto se vayan las fuerzas, los oxígenos. Se trata 
de un re-corte que provoca nervios, sí, pero ese sus-
tantivo es sinónimo, además, de garra, vigor, ímpetu. 
Quizás en este octubre caminemos con más holgura 
en los portadores energéticos, pero ya vimos que lle-
vamos mejor paso si encaramos la marcha con sensi-
bilidad. Cierto, son necesarias las guaguas, necesita-
mos que sobren ellas y no las gentes en las paradas, 
mas reconforta en igual medida que no nos falte nunca 
la “botella”. Desde ese envase alimentamos la ternura 
que debe sostenernos como país. Brindemos pues, 
por nosotros mismos.  

Por Yasselys                                     
Pérez Chaos

Brindis de pensamiento Duelo a muerte en 
Washington

Parece una película del lejano oeste, al más puro estilo 
tejano. Donald Trump acaba de ofrecer una recompensa 
de 50 000 dólares para quien le dé algún dato sobre 

el informante que filtró detalles de su llamada al mandatario 
ucraniano para pedirle colaboración en la investigación con-
tra Joe Biden, precandidato demócrata a las presidenciales 
del 2020. El exvicepresidente de Obama es hasta hoy el de 
más posibilidades para alzarse con la nominación y por eso 
le buscan trapos sucios y lo acusan de corrupto. 

Sin embargo, la presidenta de la Cámara de Representantes, 
Nancy Pelosi, hoy por hoy tercera figura en el escenario político 
norteamericano, anunció que comenzarían las investigaciones 
para un posible juicio político contra Trump. Ya Rudy Giuliani, 
abogado personal del multimillonario neoyorquino, fue citado al 
Congreso para dar explicaciones sobre la dichosa llamada.

Alguien podrá decir que no está mal que un jefe de Estado 
se comunique con otro y le pida colaboración en una investi-
gación. Pero el asunto se complica cuando se le saca prove-
cho, sobre todo por motivos electorales. Aquí precisamente 
radica el supuesto abuso de poder al que hace alusión la Pe-
losi. ¿Qué dicen las encuestas? Pues de 2 059 entrevistados, 
el 55 % apoya el inicio de las pesquisas, incluyendo el 23 % de 
los republicanos. Nada bueno deben haber hablado Trump y 
Volodymyr Zelensky cuando la Casa Blanca protegió la con-
versación con medidas extraordinarias de seguridad. 

Si el Comité de Inteligencia —de mayoría demócrata, inclui-
do su presidente, con viejas rencillas con Trump—  da un solo 
dictamen de que sí se tipificó el delito, el caso va al pleno de 
la Cámara, y ahí casi está frito el mandatario norteamericano, 
pues también se encuentra dominada por la oposición, y con 
una mayoría simple, hay que darle apertura al juicio político. 

¿Qué vendría después? El pleno de 100 senadores se cons-
tituye en un tribunal, liderado por el presidente de la Corte Su-
prema. Igual que en un juicio, defensa y acusación presentan 
las pruebas.  Aquí los republicanos sí cuentan con mayoría y 
cómo votarán es la gran incógnita, pues Trump no representa 
al establishment del Partido. Para destituirlo se necesitan 67 
votos. De lo contrario, sea cual sea el resultado, está absuelto.

Cuando el escándalo de Watergate la Cámara votó a favor 
del juicio, pero no hizo falta seguir el proceso por la renuncia 
de Nixon. Algo interesante es que el abogado personal de 
Trump contrató al fiscal que tuvo a cargo las investigaciones 
de Watergate para asistirlo en la defensa. El otro caso más 
reciente fue el del adulterio de Bill Clinton con su amante de 
entonces de 22 años, Mónica Lewinsky; aquí igualmente la 
Cámara Baja autorizó el juicio, se constituyó el tribunal, los 55 
republicanos estuvieron a favor de la destitución y los demó-
cratas votaron el NO, sin alcanzarse los dos tercios.

¿Cómo pudiera quedar toda esta historia? Cierto que 
Trump tiene ya un desgaste político provocado por sus locu-
ras. A eso apelan los demócratas, pero todo parece indicar 
que es más humo que otra cosa, toda una maniobra electoral 
de ambos partidos. El Presidente y candidato a la reelección 
puede salir fortalecido del proceso, ahora ningún escándalo 
por grande que parezca tiene influencia en las elecciones y 
mucho menos deben alcanzar el quórum necesario para la 
destitución. 

Contra Cuba, a la vez que se complica el juicio político, pu-
dieran surgir más medidas. Marco Rubio, miembro del comité 
de inteligencia del Senado, es un hombre clave en la super-
vivencia de la actual administración y habrá que mantenerlo 
contento. Cómo acabará esto: depende de la Pelosi, quien 
tendrá que usar todas sus habilidades manteniendo la uni-
dad en las filas demócratas, y controlando los tiempos para 
intentar que la delicada operación no se convierta en un arma 
que refuerce la candidatura de Trump. El duelo a muerte está 
planteado. 

Por Jorge Enrique                                         
Jerez Belisario
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A cargo de Eduardo Labrada Rodríguez y 
Yanisleidy Prado Rojas
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Y LLEGA A nuestra redacción la buena 
noticia de que la malanga y la cebolla que 
antes costaban 8.00 pesos en los mer-
cados estatales y 10.40 con el aumento 
del 30 % p or los “carretilleros”, ba-
jaron sus precios en la provincia. Ahora, 
en el caso de la malanga Xanthosoma se 
topa a 7.00 pesos y la Colocasia a 5.00, 
mientras el sector no estatal solo puede 
ganarles hasta un 20 %, equivalente a 
8.40 y 6.00 pesos respectivamente. La 
cebolla quedó a 6.00 pesos y con el 30 % 
no podrá exceder los 7.80. ¡Ah! y recuer-
de, la unidad de medida es en libras.

EN ESTA SECCIÓN se publicó con fe-
cha 21 de septiembre una queja de Yaimi 
González, residente en el municipio de 
Minas, referente a la demora en la insta-
lación de un servicio eléctrico eventual 
para la construcción de su vivienda. En 
atención al caso, la UEB Minas había 
realizado las siguientes acciones: el 23 
de mayo un inspector de la UEB visitó 
el lugar donde se construiría la vivienda, 
pero no había persona alguna que indi-
cara dónde instalar el servicio eléctrico; 
el 18 de julio regresó el inspector al lugar 
y tampoco encontró a nadie. En septiem-
bre el lugar fue visitado por el director de 
la UEB Minas con el vicepresidente del 
Consejo de la Administración Municipal, 
con igual resultado. El 23 de septiembre 
se localizó por fin a Yaimi, reconociendo 
que su solicitud no se había ejecutado 
por falta de comunicación entre ella y la 
OBE. “En este encuentro se le informó 
que cuando ella cree las condiciones se 
instalará el servicio pues existen actual-

mente recursos necesarios”. Lo confir-
ma el ingeniero Pedro Delgado López, 
director general de la Empresa Eléctrica 
Camagüey. 

ACUSAMOS RECIBO DE la correspon-
dencia de Marianela Hernández Ruiz, 
vecina de calle B, No. 15, reparto Van 
Troi. Ella acusó hace 14 años a un ciu-
dadano que penetró en su vivienda cau-
sando destrozos en numerosos artículos 
electrodomésticos. Desde entonces, nos 
dice, se encuentra reclamando a la Caja 
de Resarcimiento el pago correspon-
diente. Aunque Marianela  no señala en 
la correspondencia que nos dirige otros 
detalles, consideramos que las autorida-
des competentes pueden darle curso a 
este asunto.

CRITICA ORLANDO MICHEL Marrero, 
vecino de la calle Lanceros No. 220, la 
escasa o ninguna atención que se pres-
ta a la situación higiénica del portal del 
Museo Provincial Ignacio Agramonte, 

en esta ciudad, convertido en baño pú-
blico, refugio de alcohólicos y escenario 
de otras indisciplinas sociales que hacen 
del lugar una verdadera rinconera social. 
Tendrán que aplicarse medidas enérgi-
cas allí, no solo por el turismo que nos 
visita, pues ellos al fin y al cabo van y 
vienen, sino por nosotros, que somos los 
que vivimos aquí.

CONVOCA LA EMPRESA de Servicios 
de Auditoría S.A. Grupo de Administra-
ción de las FAR, a cubrir plazas vacantes 
de Especialista de Ciencias Informáticas 
con salario de 660 pesos y 24 CUC y 
Auditor adjunto con salario de 870 pe-
sos y 24 CUC. Los interesados deben 
presentar documentos acreditando sus 
calificaciones profesionales y avales de 
experiencia. Lugar de recepción: Unidad 
Auditora de Camagüey, Padre Valencia 
No. 51. Para recibir más información, el 
teléfono 32-298530 o con Lilia Arlenes 
por el 53135281.

Varios ensayos clínicos en diferentes etapas mediante va-
cunas terapéuticas producidas en Cuba se llevan a cabo en 
el hospital oncológico María Curie, de la ciudad de Cama-
güey. Todos son fármacos no preventivos, aplicados bajo 
consentimiento informado del paciente y a criterio de los 
especialistas de manera personalizada, pues los sistemas 
inmunológicos de los enfermos no responden de la misma 
manera. Con su aplicación se busca una mayor superviven-
cia y mejoría en la calidad de vida.

En fase de planificación, o sea, que pronto serán aplicadas 
en quienes padecen de cáncer de cuello uterino y de prósta-
ta, respectivamente, están la intratumoral del CIGB-300, del 
Centro de Ingeniería Genética y Biotecnología (CIGB) y la 
CIMAvax-EGF, del Centro de Inmunología Molecular (CIM), 
ambos de la capital.

En ejecución y seguimiento, con cierre de inclusión, con 
vista a evaluar la eficacia y seguridad del tratamiento, apa-
recen el anticuerpo monoclonal Nimotuzumab en personas 
con cáncer de próstata, y el CIGB-247 para quienes lo pa-
decen en ovario, trompas de Falopio y peritoneo, de acuer-
do con la información ofrecida por la MS. c. Lourdes Con-
suelo de Quesada Camacho, especialista de Primer Grado 
en Bioquímica Clínica y responsable del departamento de 
Ensayos Clínicos de la mencionada institución hospitalaria.

La inmunoterapia activa específica con el preparado va-
cunal N-Glicolil para el melanoma cutáneo metastásico se 
encuentra en período de seguimiento.

Otros cuatro ensayos determinados en ejecución e inclu-
sión, en enfermos con un diagnóstico histológico, avalado 
por anatomía patológica, comprueban la seguridad de la 

vacuna terapéutica CIMAvax-EGF para el tratamiento del 
cáncer de pulmón de células no pequeñas; la inmunote-
rapia activa específica con el preparado vacunal N-Glicolil 
para los aquejados de esa enfermedad en mamas y de pul-
món de células pequeñas, estos obtenidos en el CIM; al 
igual que el estudio del uso de HeberFERON en sujetos con 
carcinoma de células renales, del CIGB capitalino.

Como terminados, por su seguridad y efectividad, cuen-
tan con el Nimotuzumab, en tumores de cabeza y cuello, 
para esófago y tumores cerebrales; y los de cáncer de pul-
món con el CIMAvax-EGF, producidos también por el CIM.

•Olga Lilia Vilató de Varona

•Foto: Leandro Pérez Pérez

Los electores de la circunscripción 82 del consejo 
popular José Martí, en el municipio de Florida, abrie-
ron el segundo proceso de rendición de cuenta del 
XVII período de mandato. 

Luego de que el delegado José Díaz Hernández 
informara el resultado de su gestión como represen-
tante popular, los vecinos hablaron de la importan-
cia de contribuir desde cada hogar al ahorro ener-
gético, de velar por la disciplina social y expusieron 
su preocupación respecto al sistema de abasto de 
agua en la comunidad.

En la asamblea, a la que asistió el integrante del 
Comité Central del Partido y primer secretario en 
la provincia, Ariel Santana Santiesteban, la diputa-
da Isabel González Cárdenas, presidenta del Go-
bierno en Camagüey, reafirmó la importancia de la 
participación del pueblo en estos espacios de de-
mocracia, “momento propicio para buscar juntos las 
soluciones necesarias en la comunidad, pensando 
como país”.

Hasta el 25 de noviembre se realizarán unas 5 368 
reuniones. Florida fue sede de la asamblea piloto, de-
mostrativa para los delegados que se inician en las 
labores del Poder Popular, por el elevado porciento 
de soluciones a las problemáticas de los electores.

Precisamente, la respuesta a los planteamientos 
de la población, tanto en las rendiciones de cuenta 
como a través de despachos, ocupó una parte de la 
agenda de la Asamblea Provincial de Gobierno, que 
sesionó ayer viernes.

El Consejo de la Administración (CAP) informó de 
su atención a los reclamos comunitarios, señalando 
como principales dificultades la falta de objetividad 
en los análisis de los Consejos de Dirección y de la 
Administración Municipal acerca de las propuestas 
de problemas a incluir en los planes de la economía 
y la deficiente argumentación de los planteamientos 
que responden a la implementación de un lineamien-
to o política. 

Muestra de tales insuficiencias es que de los 2 069 
catalogados por los municipios como Explicada la 
Causa de No Solución en el primer proceso del ac-
tual mandato, solo 831 fueron aprobados por el CAP 
para remitirlos al país. Al resto deberán buscarles 
alternativas en los territorios y con los organismos 
locales y provinciales.

A pesar de las restricciones económicas, aumentan 
las soluciones; Sibanicú, Santa Cruz del Sur y Guái-
maro sobresalen por el empleo para estas del 1 % de 
la contribución territorial, mientras se mantienen con 
mayor cantidad de pendientes la Empresa Eléctri-
ca, Comunales, Comercio y Gastronomía, Vivienda 
y Acueducto y Alcantarillado.

•Daicar Saladrigas González

Lo que dice el 
pueblo en la mira 
de su Gobierno

Ensayos clínicos benefi cian a pacientes de Oncología

A partir del lunes 7 de octubre se 
normalizarán en la provincia las activi-
dades académicas en todos los nive-
les de enseñanza, aunque se manten-
drán algunas medidas de ahorro.

Según Mercedes Escuredo Olazá-
bal, directora del sector en el territorio, 
desde el 1ro. de octubre comenzó la 
entrada de los estudiantes que se en-
contraban recibiendo contenidos en 
sus municipios de origen.

“Los centros provinciales que des-
concentraron las matrículas como ac-
ción de ahorro, ya restablecieron las 
agendas de trabajo. Los 3 500 alumnos 
del IPVCE retornaron a la institución este 
miércoles para reiniciar las actividades 
tanto en la docencia como en la beca. 

“En el caso de la Escuela Pedagó-
gica Nicolás Guillén, fueron los de se-
gundo y tercer año quienes regresaron 
a las aulas tras el período de prácticas. 

Los muchachos de los politécnicos se 
incorporaron a finales de la semana”, 
puntualizó Escuredo Olazábal.

La Secundaria Básica, que hasta el 
30 de septiembre laboró con horario 
extendido hasta la 1:00 p.m., reanu-
dará los habituales cinco turnos de la 
mañana y los tres de la tarde. “Las pre-
cisiones, comentó Elizabeth Sosa del 
Valle, jefa de ese departamento, están 
dirigidas a no utilizar equipos eléctri-
cos en el primer horario pico y apagar 
las neveras de la merienda escolar en-
tre las seis y las diez de la noche”.

En la misma línea se encuentran las 
primarias que, a pesar de ser las de 
menos cambios en cuanto a horas y 
contenidos, también reajustaron for-
mas de hacer. Se generalizó la prác-
tica de grabar las clases televisivas y 
ponerlas como actividades comple-

mentarias fuera del tiempo de mayor 
consumo eléctrico. 

Asimismo, en las escuelas donde 
existen maestros de inglés se han 
cambiado las teleclases por el método 
presencial y los laboratorios de com-
putación funcionan solo cuando es 
necesario.

Por su parte, la Casa de Altos Estu-
dios Ignacio Agramonte cuenta desde 
el martes 1ro. con la totalidad de los jó-
venes de municipios y otras provincias 
que cursan estudios allí. Aunque se 
mantiene que de 11:00 a.m. a 2:00 p.m. 
se retira la energía eléctrica en las áreas 
docentes, en cada facultad se resta-
bleció el horario de las clases mientras 
que en la beca habrá corriente a partir 
de las cinco de la tarde.

•Lisyén Hayes Ravelo

De vuelta rutinas docentes
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Por Jorge Enrique Jerez Belisario. Fotos: Leandro Pérez Pérez

Marcos Damián Sánchez Díaz 
y Dani Daniel Pérez Cano lo-
graron alumbrar buena parte 

de la ciudad de Camagüey. No, no 
es una locura ni un error, la red priva-
da vía Wi-Fi cg.net que administran 
abarca más de 700 hogares desde 
Villa Mariana hasta La Esperanza, de 
norte a sur, y desde el reparto Imán 
hasta Jayamá, de oeste a este.

El proyecto surgió por la necesi-
dad de un grupo de muchachos de 
jugar desde sus hogares e interac-
tuar sin tener que desplazarse, re-
cuerda Marcos. Entonces no existía 
la tecnología, y mucho menos legis-
lación al respecto. “Fue algo común 
en todas las ciudades de Cuba, al-
gunas llegaron a agrupar hasta a 
más de 1 000 personas. Queríamos 
divertirnos, compartir y ponernos 
bravos, porque pasa también, sobre 
todo cuando nos matan en Dota”.

Hasta hace unos meses estas re-
des operaban ocultas, porque no 
existía un marco que permitiera su 
legalización. A partir de la puesta en 
vigor de las resoluciones 98 y 99 del 
Ministerio de las Comunicaciones, 
la realidad cambió.

Dani Daniel explicó a Adelante que 
la red está organizada por zonas, fun-
cionan como grupos y cada una tiene 
un administrador. “Nos reunimos y 
tomamos diferentes decisiones; los 
juegos que se van a montar, el FTP 
de descarga, los foros... Tenemos un 
administrador general y 20 de nodo, 
aproximadamente uno por reparto”.

Sin embargo, las normativas po-
nen en peligro esta distribución, 
porque según los usuarios limitan 
la conexión entre nodos distantes, 
obviamente separadas a más de 
300 metros, lo máximo que nos per-
miten alcanzar con una potencia de 
100 mW. Sería como regresar a los 
inicios de este mundo.

Dani comentó que esa estructura 
nodal responde a que Camagüey 
tiene muy mala geografía para las 
Wi-Fi. “A diferencia de otras provin-
cias en las que son cableadas por la 
extensión de la ciudad, aquí hay que 
‘inventar’ con lo que tenemos para 
que llegue a todos vía aérea”.

Graduado de Electrónica, Dani 
confiesa que su pasión por las re-
des se la debe a su primer trabajo.

Según devela Marcos, actual-
mente reestructuran la red para ape-
garse al texto de la norma. “Tene-
mos ya unos 150 usuarios activos, 
pero este proceso es lento, porque 
somos muy pocos para muchos. La 
resolución regula canal, frecuencia 
y potencia. Fueron un poco estric-
tos con las potencias, que son muy 
pobres. Imagínense que cualquier 
dispositivo móvil moderno supera la 
que nos están autorizando. Incluso 
gente cercana reporta problemas 
con la señal, y nos preocupa por-
que no en todas las cuadras hay 
un Joven Club que sirva como 
puente y varias personas se afec-
tarán. Es muy bueno que haya sa-
lido la Ley, hemos hecho pruebas 
y ya tenemos unos 100 mucha-
chos jugando vía Wi-Fi desde los 
Joven Club, que nos acogieron y 
nos han orientado.

“El camino es difícil, ellos operan 
de una manera; nosotros de otra, 
pero trabajamos para superar las 
dificultades”, y agregó que el por-
tal Cautivo les da la posibilidad de 
disfrutar de los servicios de juegos, 

correo y descarga de la Mochila. 
Algunos pudieran pensar que con 
este paso se pierde independencia; 
sin embargo, Marcos no lo cree así. 
“Laboramos en conjunto, hablán-
dolo todo y cada una de las partes 
implicadas aporta ideas.

“La red en un primer momento se 
cobraba, ya no. Nosotros tenemos 
un código de ética muy estricto, 
no se permiten faltas de respeto, 
malas palabras, nada que atente 
contra la seguridad del Estado y las 
redes; tampoco se pueden hacer 
negocios ilícitos. Nuestro trabajo 
como administradores es bastante, 
y cuando se hace algo indebido, se 
penaliza”.

De propuesta tentadora califi-
can Marcos y Dani el proceso de 
integración, pues todo el mundo 
quiere jugar desde la casa; tener 
acceso a los servicios de Joven 
Club resulta una comodidad. “La 
calidad es fundamental, cuando 
disparo y el tiro llega rápido, sin 
congelarse, es bastante tentador. 
Lo difícil ha sido la cuestión tec-
nológica, pues respetando estric-
tamente la legislación, resulta casi 
imposible la conexión hasta con 
los Joven Club”.

Según datos ofrecidos por la di-
rección nacional de Joven Club, 
en Cuba se han otorgado más de 
400 licencias a personas natura-
les, y hasta el momento registran 
1 798 usuarios que pueden con-
sumir los 15 servicios disponibles 
en la red.

Entre las preocupaciones de los 
usuarios se hallan proveer a la red 
minorista de equipos homologa-
dos para utilizarse en Cuba, así 
como demoras innecesarias en la 
tramitación del organismo a cargo. 
La nueva legislación, según varios 
administradores de redes privadas, 
limita la infraestructura ya creada, 
y creen que se pudiera ser más 
flexibles sin entrar en conflictos con 
otros usos del espacio radioeléc-
trico. Se trata de evolucionar y no 
de involucionar, de aportar cada uno 
un pedacito: usuarios, organismos y 
entes reguladores, y juntos desen-
redar las redes.

Desenredar las redes

Desde el Sexto Congreso del Partido se enfatiza en 
fomentar el autoabastecimiento y el autodesarrollo 
de los municipios, esencia del desarrollo local cu-

bano. Pero estas transformaciones tienen su base tanto 
en las entidades del territorio, en sus dirigentes y trabaja-
dores, como en sus habitantes, desde cada asentamien-
to. En la misma medida en que se fortalece el ejercicio 
democrático, el contacto gobierno-pueblo se consolida y 
se despliegan al máximo las potencialidades materiales y 
humanas de cada localidad, integradas.

La comunidad resulta eslabón clave en la elevación de 
la calidad de vida desde el protagonismo de los propios 
pobladores, en una unidad que se alcanza hoy si los 
Comités de Defensa de la Revolución, la Federación de 
Mujeres Cubanas y la militancia política en cada lugar, ac-
túan con sentido de pertenencia, preocupados todos por 
el bienestar colectivo.

En Cuba, la concepción de comunidad se ha homolo-
gado con la de circunscripción, estructura base de nuestro 
sistema de Gobierno y área-población, con su delegado 
o delegada, representante en la Asamblea Municipal del 
Poder Popular, y coordinador del grupo de trabajo comu-
nitario integrado. Ahí labora junto a las organizaciones de 
masa, los administrativos de las instituciones vecinas (es-
cuelas, consultorios, bodegas, placitas, fábricas, coope-
rativas, etc.) y los líderes naturales de la zona.

Ese grupo de trabajo caracteriza la circunscripción, 
diagnostica sus problemas, elabora un plan de acción 
para atender aquellos que le son posibles resolver con 
sus potencialidades, en consulta sistemática con la po-
blación, y le da seguimiento y evaluación. Del plan de ac-
ción deben surgir proyectos que transformen situaciones 
existentes, den solución a planteamientos y hagan más 
agradable la vida del lugar, ante todo, con sus propios 
recursos materiales y humanos. Así se realiza el trabajo 
comunitario integrado, concebido como un sistema de 
acciones teóricas (de proyección) y prácticas (de ejecu-
ción), con el fin de estimular, impulsar y lograr su desarro-
llo social con la comunidad, para la comunidad pero, ante 
todo, desde la comunidad.

El que una brigada de electricistas, mecánicos o artistas 
vaya un día a una circunscripción, o lo haga con frecuen-
cia, pero sin contactar con el grupo de trabajo comunita-
rio o conocer en profundidad las especificidades de esa 
área, no debe ser denominado proyecto comunitario; son 
acciones aisladas que pueden favorecer o no la trans-
formación de dicha área. En algunas, incluso, antes que 
arreglar ollas o televisores o cantar y bailar, se necesita 
preparar y capacitar a la población sobre un uso correcto 
de la energía eléctrica, el cuidado de la salud y otras difi-
cultades propias del lugar. Donde se fomenten patios cul-
tivados, es posible crear una minindustria generadora de 
fuentes de empleo que satisfaga necesidades alimenta-
rias en la propia demarcación; y donde haya fuentes con-
taminantes del agua por la cercanía de pozos y letrinas, 
debe enseñarse sobre maneras de sanear estas zonas.

Nuestro desarrollo científico tecnológico y la elevación 
del nivel de escolaridad de la ciudadanía posibilitan que 
en las circunscripciones residan estudiantes de politéc-
nicos y universitarios, obreros calificados, aniristas, inno-
vadores, técnicos y profesionales de muchas ramas del 
saber. Ello constituye un fuerte potencial para originar 
proyectos que tributen al desarrollo local, no solo con vi-
sión económica, sino integral, atendiendo a problemáti-
cas sociales como las indisciplinas, el delito, el abandono 
escolar, la falta de estudio y trabajo en jóvenes, el emba-
razo en la adolescencia, la degradación ética, la violencia 
en sus disímiles formas o la disfunción familiar. 

Esas iniciativas deben ser fuerzas motrices de transfor-
maciones materiales y espirituales, por la interacción de 
los que allí intervienen, en correspondencia con los gru-
pos de trabajo comunitario integrado, sin pretender pri-
macías por separado, sino con el barrio y su gente como 
centro del desarrollo, la continuidad y el ir por más.

Proyectos 
comunitarios 
y desarrollo 
local
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Por Yurislenia Pardo Ortega       
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Muchos son los tropiezos 
que han enfrentado las 
unidades básicas de pro-

ducción cooperativa (UBPC) des-
de su fundación en 1993 hasta la 
fecha. No pocas en el país han 
visto tocar fondo su economía; 
perdieron las áreas de cultivos y 
potreros, y cerraron casas de va-
querías. Mas hay otras como La 
Paz, perteneciente al municipio 
de Jimaguayú, que ni en los años 
más difíciles del período especial 
pusieron rodilla en tierra.

Esta UBPC, estandarte de la 
ganadería en Camagüey, no solo 
se muestra rentable en sus 26 ca-
lendarios, sino que en 23 de ellos 
exhibe la condición de millonaria, 
al entregar a la industria de pro-
ductos lácteos esa cifra de litros 
de leche. En estos momentos es 
la única de su tipo en todo el terri-
torio en acopiar tales cifras y una 
de las poquísimas que lo logra en 
Cuba.

EN LA PAZ, LAS CUENTAS A 
PUNTA DE LÁPIZ

Esos resultados no son casua-
lidad ni obra del destino. Muchas 
horas de trabajo, de sacrificio y 
entrega respaldan los logros de 
los 139 socios de este colectivo. 
Onel Ortega Vázquez, su presi-

dente desde hace cuatro años, 
desclasifica algunas de las cartas 
de triunfo de la cooperativa.

“Lo primero es llevar la econo-
mía a punta de lápiz. Como en 
la casa, aquí no se puede gas-
tar más de lo que ingresamos”, 
asegura. “Fundamental resulta 
el sistema de pago; los asocia-
dos tienen un 40 % de participa-
ción en la producción de leche 
y el 80 en los cultivos varios. Los 
salarios van de 1 000 y tantos a 
5 000 pesos. Con eso logramos 
estabilidad y calidad en la fuerza 
de trabajo. En el colectivo hay 
13 universitarios; de ellos, nueve 
médicos veterinarios.

“El éxito radica además en la re-
producción, y nosotros nunca he-
mos renunciado a ella. Las 1 303 
vacas están incorporadas a la 
inseminación artificial. Eso nos 
permite mantener control en los 
partos y planificarnos. Lo otro es 
el potencial genético, trabajamos 
con el Siboney de Cuba, de allí 
que el promedio de litro por vaca 
en ordeño es de 6,67”.

En diciembre, aseveran, llega-
rán al millón número 24 y se en-
frascan en asegurar el del 2020. 
Crecer en áreas destinadas a la 
siembra de alimento para los ani-
males, mantener los 227 cuarto-
nes, rehabilitar áreas de pastoreo 
antes perdidas en maleza y la re-
cuperación de unidades para la ca-

dena de desarrollo de las hembras, 
constituyen algunos de los muchos 
empeños con los que apuestan al 
futuro.

CÁNTARA LLENA
La vaquería número 1.5 es 

una de las 10 con que cuenta la 
UBPC. Sus ocho hombres hacen 
de todo: la guardia para evitar el 
hurto, el ordeño, la fumigación, el 
aseo de las naves, la siembra de 
plantas proteicas, la limpieza de 
los potreros... Son gente buena 
y trabajadora, afirma Luis Aguilar 
Velázquez, el jefe de la vaque-
ría. Y no se puede dudar de sus 
palabras cuando este pequeño 
grupo promedia 550 litros en 
cada jornada con las 55 vacas 
en ordeño. Eso hizo posible que 
de los 170 000 litros que com-
prometieron para el cierre del 
2019, ya entregaron 122 000.

“Empezamos hace algunos 
meses a aplicar el triple or-
deño; el primero lo iniciamos a 
las 12:30 a.m.; el segundo, so-
bre las 9:00 a.m. y el otro a las 
5:00 p.m.”. Toda la extracción 
de la leche la realizan de forma 
manual; mientras, a menos de 
cinco metros de la casa de va-
quería, un moderno equipo de 
ordeño mecánico de seis posi-
ciones espera por tres breakers 
para funcionar y humanizar el 
trabajo a los vaqueros. 

Para pesar nuestro, supimos 
por Onel que otras cuatro va-
querías tienen instalados estos 
modernos equipos, y al igual que 
el de la 1.5, desde hace más de 
cinco meses esperan por dichos 
aditamentos eléctricos de 60, 32 
y 25 amperes.

“No tenemos dónde comprar 
con cheques los 15 interruptores 
automáticos que se requieren 
para ponerlos en marcha. Más de 
100 000 pesos invertimos en su 
instalación y aún no hemos po-
dido utilizarlos. Mucha falta nos 
hacen”, dijo Ortega Vázquez.

COMIDA AL CALDERO
No resultó sencillo hacerles 

entender a los ganaderos la ne-
cesidad de sembrar para el au-

toabastecimiento y para aportar 
a la comida del pueblo. Es una 
cuestión de tradición, de “ge-
nética camagüeyana”, que les 
hace más diestros con las reses 
y los lazos que con el azadón y 
el arado. Mas, poco a poco ya 
muestran resultados alentado-
res. Cada vaquería atiende entre 
media y una hectárea (ha) de 
cultivos varios y fomentan fincas 
solo para la siembra de frutas, 
viandas y granos.

La estancia La Turbina es refe-
rente del buen hacer en la UBPC, 
y de eso se encarga José Ro-
mero Romero. “Esto antes era 
marabú, y en el 2017 empeza-
mos con la siembra de una hec-
tárea de acerola y me embullé. 
En las 8.75 ha hay yuca, cala-
baza, frutabomba, plátano burro 
y un poco de café que todavía 
no nos pare. Esperamos un oreo 
para sembrar tres ha de frijol y 
garbanzos.

“Trabajamos solamente dos 
personas, y casi todas las labo-
res las realizamos con la yunta 
de bueyes. Nos ha dado buenos 
resultados el empleo de la mate-
ria orgánica y de productos bio-
lógicos como el Fitomag. Todos 
los martes llevamos en la carreta 
productos para la placita de la 
comunidad Rescate de Sanguily, 
conocida como La Pata. Hay que 
trabajar duro, pero todo se logra 
con amor y dedicación en el día a 
día. La tierra siempre agradece”.

Aunque insuficiente todavía 
ante la demanda del pueblo, 
aportaron al autoabastecimiento 
territorial 100 toneladas de pro-
ductos, lo cual constituye un 
récord para este colectivo, que 
antes solo entendía de las mañas 
de la ganadería. Los hombres y 
mujeres de La Paz van por más, 
porque bien saben que lo difícil 
no es llegar, sino mantenerse en 
la vanguardia.

El mérito está en mantenerse

La UBPC La Paz, unidad insignia de la ganadería lechera en Camagüey, fue merecedora de la sede del 
acto provincial por el Día del Trabajador Agropecuario el 3 de octubre

El sistema de ordeño mecanizado garantiza altos niveles de productividad, 
efi ciencia e higiene para el proceso, lo que representa un incremento en los 
ingresos del productor por la leche de calidad que obtiene, apunta Onel.

Para José, la yunta de bueyes es fundamental, no solo para el laboreo en el 
campo, sino para transportar los productos hasta la placita de la comunidad.

Con una masiva asistencia de vecinos, se celebró el 
pasado domingo, en la floridana circunscripción No. 45 
del consejo popular Ibarra, el encuentro semanal del Tra-
bajo Comunitario Integrado Somos Continuidad.

En la cita, Isabel González Cárdenas, presidenta de 
la Asamblea Provincial del Poder Popular, llamó a apro-
vechar esta y otras opciones para la participación de la 
ciudadanía en la identificación de las dificultades, y a 
propósito recordó el inicio del proceso de rendición de 
cuenta del delegado a los electores.

Además de reconocer los éxitos y avances de la de-
marcación, el pueblo comunicó abiertamente inquietu-
des y problemas a autoridades administrativas y políti-
cas, y recibió respuestas y aclaraciones. Ariel Santana 
Santiesteban, miembro del Comité Central del Partido y 

primer secretario en Camagüey, se refirió una vez más 
a la importancia de ese diálogo cercano y sincero, que 
debiera ser el de todos los días. Reconoció que algunas 
soluciones dependen de capacidades económicas del 
país, afectado por el agravamiento del bloqueo yanqui; 
pero otras tienen soluciones viables.

Las principales preocupaciones estuvieron relaciona-
das con el mal estado de los viales y la demora en las 
gestiones de Acueducto y Alcantarillado.

Precisamente sobre asuntos concernientes a ese sec-
tor trató la segunda emisión de Toque de Clarín, otro es-
pacio de democracia participativa, que pone en la panta-
lla y el dial opiniones ciudadanas y sus correspondientes 
respuestas por parte de las instituciones de la provincia.

Tras revisar acuerdos en la anterior oportunidad, se 
abordaron otros asuntos que afectan a los clientes, y 

Leonardo Soto Romero, delegado provincial del Ins-
tituto Nacional de Recursos Hidráulicos, aseguró que 
existe disponibilidad para tramitar los problemas más 
complejos, a pesar de las carencias de combustible.

Ariel Santana Santiesteban e Isabel González Cárde-
nas convocaron a los cuadros a dar seguimiento a lo 
discutido, a preocuparse por las quejas  y responderlas 
siempre; y llamaron al enfrentamiento colectivo a las 
indisciplinas sociales, por la preservación de las obras 
realizadas. Además, alentaron a continuar estos diálo-
gos, tan necesarios en el perfeccionamiento de la socie-
dad con el aporte de todos los que tenemos la voluntad 
y el deber de hacer Cuba.

•Redacción Adelante

Diálogos para hacer Cuba 



El pasado sábado, en nues-
tra nota acerca del Salón Fidelio 
Ponce no nos referimos a dos ex-
posiciones asociadas al evento y 
que aún pueden disfrutarse: Si-
lencio, del santiaguero Alejandro 
Lescay, en la galería de la Funda-
ción Caguayo; y El banquete, de la 
camagüeyana Osmara Alberteris, 
en la galería Larios. 

La sección de Promoción de la 
Asociación Hermanos Saíz convoca 
a los jóvenes de entre 16 y 25 años 
de edad, para las audiciones de 
música, artes escénicas, promoción, 
artes plásticas y literatura, con el ob-
jetivo de integrar el proyecto Golpe 
a Golpe. Serán el 7 de octubre, a las 
8:30 p.m. en el Café Literario La Co-
marca, frente al Casino Campestre. 
Llame al 32-242060.

Los poetas cuentan con el pri-
vilegio de la convocatoria del 
Premio Nacional Emilio Ballagas 
2019, con sede en la ciudad de 
Camagüey, del 5 al 7 de noviem-
bre. Los interesados tienen hasta 
el 21 de octubre para entregar su 
cuaderno de entre 50 y 80 cuarti-
llas. Para otros detalles llamar al 
32-298355 y 32-243655, o escriba 
a cmgeditorial@pprincipe.cult.cu

El Centro Provincial del Libro y la 
Literatura iniciará su Jornada por 
la Cultura Cubana el día 11, a las 
10:00 a.m. en la escuela primaria 
Abel Santamaría; y en el hogar ma-
terno Clodomira Acosta Ferrals. A 
las 11:00 a.m., los poetas Mirian 
Estrada, Odalys Leyva, Diusmel Ma-
chado, Rosendo Delgado y Rubén 
Faílde estarán en la librería Mariana 
Grajales. El 12, Sábado del Libro, 
en la librería Ateneo Vietnam, se 
dedica a los 60 años de Casa de las 
Américas.
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A cargo de Yanetsy León González

Existe un inmueble en la 
calle Industria, esquina a 
San José, habitado por 

el buen hacer de los ritmos 
tradicionales. Es la casa de la 
Compañía Folklórica Camagua, 
quien ha prestigiado a la cultura 
de Camagüey y Cuba desde los 
escenarios más distantes. So-
bre los pasos agigantados y la 
“maquinaria” que la compone, 
conversó su director, Fernando 
Medrano Vireya, quien habla de 
la agrupación como si de una 
gran familia se tratara.

Los antecedentes de esa ins-
titución danzario-musical tienen 
su semilla en Maraguán, con-
junto de la Universidad Ignacio 
Agramonte Loynaz. En el año 
2011, por decisión de la ma-
yoría de sus integrantes, dio 
el salto profesional con la fun-
dación de Camagua, nombre 
de un árbol representativo de 
nuestros campos cubanos.

Después de casi una década 
desandando proscenios y en-
cantando a los públicos más 
variados, “la Compañía” ha lle-
gado a un punto de madurez. 
“Sí, pero nuestra renovación 
es constante”, dice Medrano, 
y luego sentencia: “Todos aquí 
hemos crecido. Los jóvenes 
que se suman aportan mucha 
frescura y mantienen viva a la 
agrupación.

“Buscamos hacer el trabajo 
de teatralización sin perder la 

esencia del folclor, la limpie-
za y sincronización exacta de 
los bailarines. La disciplina es 
nuestra principal directriz; sin 
ella no logramos nada”, afirma 
Fernando mientras, en el salón 
de prácticas, los bailarines reali-
zan su rutina de entrenamiento.

Durante los meses estivales, 
Camagua dio una extensa gira 
por Europa. En 66 días espar-
ció su talento en 11 eventos, y 
más de 100 actividades, en Bél-
gica, Francia, España, Hungría, 
Italia y Eslovenia. La competen-
cia no fue fácil. Compartieron 
las tablas con compañías tra-
dicionales de 42 naciones que 
también ofrecieron espectácu-
los brillantes.

Aunque la pugna por los pri-
meros lugares resultó comple-
ja, la delegación cubana dejó 
sus huellas. Sus magníficas 
ejecuciones les valieron la copa 
Jeux Folklorolimpiques 2019 y 
la de la excelencia artística, en 
el Spectacles du Monde de Port 
Sur Seone, en Francia. Otro mo-
mento significativo fue el recibi-
miento del Oscar de Folklores a 
la mejor coreografía, entregado 
en el Festival Mondiale de Cas-
tello de Gorizia, en Italia.

Detrás de cada galardón, 
laten el esfuerzo y las horas 
intensas: “Tenemos un horario 
de trabajo de lunes a sábado 
de 9:00 a.m. a 1:30 p.m. El pro-
grama de los bailarines incluye 
clases de acondicionamiento 
físico, de técnicas de danza y 
de folclor. Después inician los 
ensayos cotidianos”.

Una ardua labor garantiza 
presentaciones de calidad; sin 
embargo, todavía Medrano re-
cuerda, entre la incredulidad 
y la simpatía el desenlace del 
importante festival celebrado 
en el 2003, en Dijon, Francia. 
“Según el criterio del jurado la 
agrupación no obtuvo la me-
dalla de oro porque era de-
masiado perfecta. Pero regre-
samos en el 2007 y ahí sí que 
nadie nos pudo quitar el metal 
dorado”.

Sin el respaldo de un claustro 
capaz, el progreso no hubiera 
sido el mismo. “Como proyecto 
sociocultural que somos, imparti-
mos clases a un grupo infantil de 
baile, de la escuela Josué País y, 
además, contamos con otro juve-
nil. La mayoría de los que empie-
zan en el primer escalón llegan al 
nivel profesional. Queremos man-
tener vitales esas iniciativas, aun 
en el contexto actual, cuando los 
ritmos que interpretamos emulan 
con géneros como el reguetón. 
Allí está nuestra cantera”.

Un recorrido por los dife-
rentes espacios del inmueble 
afianza la idea de un colectivo 
enfocado. Desde el salón de 
práctica se realizan ejercicios 
de estiramiento, una voz de 
mando ordena “realizar 20 plan-

chas”, luego adoptan una pos-
tura para vigorizar las piernas. 
En el pequeño taller de costura 
se escuchan las vibraciones de 
una máquina de coser. La ves-
tuarista Eida Costilla Mola y la 
modista, María del Pino Fernán-
dez, reparan, confeccionan y se 
encargan de la apariencia que, 
de igual manera, forma parte 
del espectáculo.

“Como próximos retos efec-
tuaremos una temporada en el 
teatro Mella, de la capital y, más 
adelante, acudiremos a los dis-
tintos compromisos que convo-
ca el Viejo Continente”, expresó 
el director. Por lo que vi y sé, no 
habrá problemas en esas empre-
sas, si la disciplina y familiaridad 
continúan como inspiración de 
Camagua.

El Conjunto Artístico Arlequín celebró sus 
20 años con integrantes, exalumnos, fa-
miliares e invitados al espectáculo desa-

rrollado en la Plaza de los Trabajadores.
Fueron dos horas con danza, canto y narra-

ción oral, expresiones encauzadas por este 
proyecto comunitario de la Oficina del Histo-
riador de la Ciudad de Camagüey.

Arlequín recibió múltiples reconocimien-
tos de índole política, educacional y parti-
cularmente cultural, al merecer la Distinción 
Espejo de Paciencia.

El elenco tuvo al conjunto actual y a exdiscí-
pulos de Osmary Fustiel, líder de la parte dan-
zaria, y de otros maestros queridos, también 
responsables de quienes siguieron a escuelas 
de arte y están en compañías profesionales.

Las piezas interpretadas mostraron la esen-
cia de cada obra del Arlequín de todos los 
tiempos, bullente en los motivos de la histo-

ria regional y la cultura de Camagüey, como 
la leyenda de Dolores Rondón y el amor de 
Amalia Simoni e Ignacio Agramonte.

En la fiesta, estrenaron vestuario y se lucie-
ron en las coreografías ¿Y qué tú quieres que 
te den?, un son de Adalberto Álvarez, y a Mi 
salsa tiene sandunga, de Víctor Torres y Elio 
Revé, tan pegajosa no solo por el estribillo de 
¡Ay, qué alboroto!

El espectáculo sumó al dúo de paya-
sos Florecita y Cebollita, con un simpático 
número de música hecha con campanitas; y 
a Rumbatá, encargado de la rumba para el 
cierre de una fiesta que no pudo ser el 19 de 
septiembre, el día exacto, pero fue en grande 
y en familia. 

Camagüey cumple 20 años de felicidad por 
la dicha de un conjunto de niños, padres y 
maestros cómplices de la escena cosechada 
en tiempo extra y con autenticidad. Fo
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Una exitosa familia llamada Camagua 
Por Yang Fernández Madruga. Fotos: Leandro Pérez Pérez
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A cargo de Félix Anazco Ramos

Esta semana entró en erup-
ción el volcán del béisbol 
cubano con dos noticias re-

lacionadas con el torneo Premier 
12. Cinco camagüeyanos estuvie-
ron involucrados. En el centro del 
fenómeno, el actual timonel de los 
Toros de la Llanura, Miguel Borro-
to, recibió el domingo en Santiago 
de Cuba una llamada telefónica 
que lo llevó en 24 horas a dar la 
cara a la prensa como nuevo direc-
tor de la selección nacional.

“Fue todo muy rápido. Me indi-
caron que viajara urgente a la ca-

pital. Imaginé para qué. Había 
regresado a Cuba para levantar 
al ‘Camagüey’ y me concentré en 
eso, pero con el paso de la Serie, 
aficionados y prensa comenza-
ron a proponer esta idea y supe 
que podría ocurrir. Soy un solda-
do de mi pueblo y del béisbol, no 
pude negarme”, nos contó “El 
Jerarca”. 

Casi sin dormir, seleccionó el 
grupo técnico para el evento que 
reúne a la docena de países que 
mandan en el mundo de la pelota. 
La “papa caliente” también inclu-

yó la elección, en pocas horas, 
de los 37 nombres de la prese-
lección cubana. “El colectivo téc-
nico de la Comisión Nacional me 
brindó una lista de 63 atletas con 
seguimiento en este ciclo. Señalé 
a los que pueden rendir más en 
el torneo. Cada caso se estudió 
con detenimiento”, agregó. 

Los preseleccionados perma-
necerán bajo la disciplina de sus 
provincias hasta que finalice la 
primera ronda y el 10 de octubre 
se reducirá el roster a 28. Dos 
días después se reunirán para 
la preparación, y el 24 tomarán 
rumbo a Taipei de China donde 
disputarán algunos juegos de 
preparación antes de aterrizar en 
Corea del Sur, sede del grupo C. 
El Premier 12 comenzará el 6 de 
noviembre y repartirá dos boletos 
a los Juegos Olímpicos de Tokio 
2020. 

Para tal empeño, el guajiro 
de Mamanantuabo incluyó a 
cuatro de sus Toros: el torpedero 
Alexander Ayala y los lanzado-
res derechos Yariel Rodríguez, 
Yosimar Cousín y Frank Madan. 
Los tres primeros regresan “al 
grande” tras ser excluidos por 
Rey Vicente Anglada del conjun-
to que participó en la “catástrofe 
de Lima” y al último lo llaman por 
primera vez. 

“Cuando empezó la tempo-
rada no pensé terminar en una 
concentración para el ‘Cuba’, 
pero al ver que estaba entre los 
cinco mejores serpentineros del 
país a estas alturas, creí en la 
posibilidad. He tenido otros años 
buenos, pero nunca me tomaban 
en cuenta. Aprovecharé ahora 
para demostrar mi valía y cumplir 
el sueño de mi vida”, dijo emocio-
nado Madan. 

A hombres como estos les 
debe Borroto su designación. 
“Gracias al pueblo camagüeya-
no y a quienes convencieron a 
las autoridades de la provincia 
de que me llamaran estoy aquí. 
Pero sin la entrega de mi colec-
tivo, no hubieran pensado en mí 
para esta tarea. 

“No voy a abandonar a mi 
equipo, estaré hasta el último día 
para clasificar entre los cuatro 
mejores. Luego prepararemos el 
panorama para la segunda fase. 
Dejaré al mando a hombres bien 
capacitados y de mi total confian-
za”, aclaró. 

Y como el ojo del director en-
gorda a los Toros, llegó a Guan-
tánamo para asegurar la subserie 
y lo logró. Después de los desca-
labros ante las Avispas el fin de 
semana, sus pupilos habían divi-
dido en los dos primeros pleitos 
ante los Indios: el martes Madan 
estiró su invicto a seis victorias en 
un choque donde Leonel Segura 
impulsó tres carreras al marcador 
final de 4-3; pero el miércoles los 

del Guaso desataron ofensiva 
que incluyó cinco jonrones, para 
dejar al campo a los visitantes 
10-8. Ya con el timonel al mando 
de la nave, los nuestros salieron 
el jueves al terreno del “Nguyen 
Van Troi” a asegurar el compro-
miso, pero la lluvia alargó el sus-
penso hasta el viernes, cuando 
contrario a lo habitual, Dariel Gón-
gora retomó el juego sellado y 
logró la sonrisa 27 de Camagüey 
después de actuar durante los 
nueve capítulos, ponchando a 
nueve rivales y permitiendo solo 
dos rayas, mientras sus compa-
ñeros fabricaban 10. Desde hoy, 
el “Cándido” acoge el duelo ante 
Sancti Spíritus, sexto con 24 ga-
nados y 17 perdidos, mientras 
que en el “Guillermón” se baten 
matanceros (26-15) y locales 
(26-16), ocupantes de los pues-
tos dos y tres, respectivamente. 
Así de espectacular ha sido la 
erupción camagüeyana en el 
volcán cubano del béisbol en 
esta semana. 

Camagüeyanos en el volcán

Texto y foto: Raúl del Pino Salfrán (Prensa Latina)

Después de haber vivido tantas alegrías a la corta 
edad de 21 años, el saltador camagüeyano Juan 
Miguel Echevarría experimentó hace una semana 

la amarga sensación de la derrota y la fría decepción de 
viajar a casa sin el premio prometido.

En una disciplina como la longitud, los vientos pueden 
cambiar de rumbo en un pestañazo, o lo que es lo mismo, 
en los escasos segundos que dura una carrera de impul-
so antes de elevarse al aire y caer lo más lejos posible.

Sucedió justo así, en la tercera noche del Mundial de 
Atletismo en Doha cuando un jamaicano poco mediático 
de nombre Tajay Gayle voló hasta los 8.46 metros en el  
comienzo de la final y dejó boquiabiertos a todos los pre-
sentes, incluso a sí mismo y al favorito Echevarría.

“No me presionó, pero sí sentí que la competencia iba a 
estar buena”, explicó ante la interrogante un tranquilo Eche-
varría en la zona mixta del Khalifa International Stadium.

Por mucho que el cubano intentó disimular ese acto 
de magia, ni él ni su entrenador, el también agramonti-
no Daniel Osorio, esperaban que alguien fuera capaz 
de llegar tan lejos, sobre todo cuando el día anterior las 
marcas clasificatorias habían sido bien discretas.

“La competencia no tuvo el mismo nivel que en la clasifi-
catoria, todo el mundo se superó, mejoraron sus marcas, 
y estuvo bastante fuerte”, reconoció el campeón mundial 
bajo techo de Birmingham 2018.

Pero su vecino caribeño demostró que se encontraba 
en la mejor noche de su vida y en su cuarta oportunidad 
en el cajón de salto, plasmó un fantasmagórico 8.69 que 
decretó —prematuramente—  el punto final de la prueba.

“El jamaicano ya venía con buenos resultados, lo vi 
competir el año pasado en la Liga del Diamante de Roma 
y allí supe el talento que tenía, así que para nosotros no 
resulta una sorpresa su actuación. Sin embargo, sigo 
pensando que el principal rival de Juan Miguel es Juan 
Miguel. Cuando no logra hacer las marcas que lo han lle-
vado a donde ha llegado, realmente es una amenaza para 
sí mismo”, explicó Osorio, quien a sus 47 años es el jefe 
técnico del atletismo cubano.

Juan Miguel debió tragar en seco esa noche, sa-
biendo al menos que no se quedaba con las manos 
vacías y tenía un bronce mundial como premio de 
consolación, pues el estadounidense Jeff Hender-
son también estuvo envuelto en su mejor presen-
tación del año y se apropió de la plata con 8.39.
Mas la temporada del cubano no puede calificarse de 
mala, luego de ganar anteriormente el tour de invierno 
bajo techo, los Juegos Panamericanos de Lima y la Liga 
del Diamante, además de su primera medalla en un certa-
men del orbe al aire libre.

“Llegamos a este campeonato mundial como queríamos. 
Nosotros hicimos todo el trabajo previo como debíamos y 
solo un detalle nos era novedoso: el hecho de que nunca 
se había enfrentado a un evento con clasificación un día y 
la final después”, aclaró el preparador.

“No estoy contento ni satisfecho, pero es una medalla 
de bronce para mi país. Espero que todos hayan dis-
frutado el espectáculo”, expresó con modestia Eche-
varría, tras reconocer sin miramientos: “Todo el mundo 
esperaba la de oro, incluido yo (...) no pudo ser”.

Cualquiera que lo ve desde lejos, a través de la televi-
sión, pudiera pensar que, tras una decepción de tal mag-

nitud, el muchacho de La Guernica lo menos que quería 
era explicar qué pasó. Pero la mirada de veinteañero, to-
davía con rasgos adolescentes, opacó por un momento a 
sus nuevos aretes y abrió paso a su versión.

Casi a la medianoche de Doha y con el campeón Gayle 
a pocos metros rodeado de periodistas, un foco perdido 
dejó entrever una expresión de cansancio mezclada con 
tristeza, una verdad que constataron sus palabras:

“Ha sido un año bastante largo, nunca había llegado 
hasta estos meses, siempre terminaba en julio o agosto. 
Ahora espero descansar, relajarme un poco y el próximo 
seguiremos por más”.

Después dejó todo el protagonismo al vencedor de la 
noche y se sentó  tranquilo, en un rincón, a la espera de 
la conferencia de prensa. En ese instante, la expresión 
de niño lo fue abandonando por la del hombre que ya 
conoce el sabor de la derrota y no desea probarla nunca 
más.

Echevarría, Osorio y la noche más difícil

La mayoría de los especialistas critican la demora de la Comisión Nacional para 
designar al manager del “Cuba” y avizoran otro fracaso en el Premier 12.
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Por Enrique Atiénzar Rivero. Foto: Leandro Pérez Pérez

“Desconectar el refrigerador una hora en 
el horario pico de la noche es lo menos 
que puedo hacer para ayudar a la eco-

nomía nacional y familiar. En el recibo de 
este mes hubo una disminución notable 
en el consumo”, cuenta complacido Jorge 
Artola Medina, septuagenario jubilado del 
sector educacional y residente en la calle 
Bembeta.

La medida comenzó a aplicarla días 
después de que se decretara en el país la 
emergencia energética. Como la de Artola, 
hay otras muy buenas prácticas a imitar 
entre los más de 284 000 clientes residen-
ciales de la provincia de Camagüey, seg-
mento que consume el 65 % de la electri-
cidad generada.

Mientras él asume esa postura —y ade-
más mantiene de noche solo encendidas 
las luces necesarias—, en sus alrededores 
y en muchas zonas hay casas convertidas 
en “arbolitos de navidad”. Todo perma-
nece como si fuera pleno día y estuviéra-
mos en la época en que a Cuba entraba el 
petróleo por millones de toneladas de la 
extinta Unión Soviética.

No por gusto el Consejo de la Administración 
Provincial del Poder Popular (CAP) dedicó su 
primera sesión de trabajo de octubre a eva-
luar la información del Consejo Energético 
del mes de septiembre.

En ese período, el territorio tenía un plan 
de demanda en el pico del mediodía de 
141 MegaWatts, lo redujo en el rango de 
11 a 13 MW; en tanto en el horario noctur-
no de máximo pedido, previsto de 164 MW, 
no rebasó la cifra y la disminuyó en niveles 
fluctuantes entre 12 y 34 de este tipo de uni-
dad de potencia eléctrica.

Entre las medidas que favorecieron no 
sobregirarnos se encuentran los autoapa-
gones en los centros laborales en las horas 
señaladas, dejar en funcionamiento solo 
los medios tecnológicos imprescindibles; 
en la noche no encender la iluminación de 
áreas internas ni externas mientras ello no 
entorpezca la vigilancia, desplazar produc-
ciones hacia las madrugadas donde sea 
posible, y el corrimiento de horario para la 
cocción de alimentos fuera del pico.

Esta es una buena noticia, pero indu-
dablemente quedan potencialidades por 
explotar, tanto en el sector estatal como 
en el residencial. Así lo reafirmó Luis Sisto 
Mora, vicepresidente del Órgano de la 
Administración Provincial, quien explicó 
que el control para el aprovechamiento 
de los portadores energéticos requiere 
análisis particularizados y que septiembre 

demostró las reservas que subyacen en 
una tarea de primera prioridad.

Cuando se habla sobre la posibilidad de 
ahorrar más, no es en modo alguno algo 
subjetivo, ello implica un componente 
importante de reorganización de los flujos 
productivos, desde el acopio temprano de 
la leche, para que llegue a la industria y 
pueda procesarse sin que se creen mayo-
res contratiempos en los horarios pico.

La Agricultura, dentro de la escasez de 
recursos energéticos, debe modelar la 
variante que asegure el traslado de anima-
les para sacrificar en el combinado cárni-
co y cumplir con las entregas de carne a 
comercializar.

La Empresa Pesquera Camagüey 
(Pescacam), ha sorteado afectaciones con 
diésel y no renuncia, de recibir este recur-
so energético, a concentrar las capturas 
en las zonas más productivas, sin descui-
dar el trabajo cooperado con la industria 
láctea. Así se ha hecho con los productos 
del mar que se trasladan a la provincia 
para su procesamiento fabril.

Mucho más puede hacerse también 
en las casas, todo depende de que los 
núcleos familiares mantengan una estric-
ta observancia de las recomendaciones 

que, de seguro, dejan resultados a favor 
del hogar y de la economía.

Camagüey inició octubre con un plan 
de demanda de 120 MW en el pico del 
mediodía (de 11:00 a.m. a 1:00 p.m.) y 
de 162 MW en el nocturno (de 5:00 p.m. 
a 9:00 p.m.). Ajustarse a ambas cifras 
depende de la contribución de las entida-
des estatales y en los hogares para evitar 
los apagones.

En un artículo publicado en el sitio web 
de la Presidencia de Cuba, a propósito 

de las circunstancias actuales que vive la 
nación, Díaz-Canel escribió: “La situación 
se ha ido remontando hasta hoy sin tener 
que recurrir a los apagones. El bando de 
los que aman y construyen lo ha hecho 
posible”.

Los trabajadores y el pueblo en los 
barrios tienen la responsabilidad de que 
esa máxima expresada por el Presidente, 
de no recurrir a los apagones, se manten-
ga a lo largo de la emergencia energética, 
y también posterior a ella.

Para que no se produzcan apagones
MEDIDAS DE AHORRO PARA OCTUBRE 

–Lograr en el sector residencial una disminución en los 
horarios de los dos picos de mayor demanda de energía, 
aspecto en el que las organizaciones de masa deben promo-
ver una mayor conciencia de ahorro en la población.

–Autocontrol del consumo de energía en los 10 678 servi-
cios estatales, las inspecciones en los centros laborales y el 
autoapagón en los dos horarios establecidos con reportes del 
consumo del día al puesto de mando de la Empresa Eléctrica 
Provincial.

–Del 13 de septiembre al 2 de octubre se realizaron como 
promedio diario unas 1 487 inspecciones a entidades esta-
tales por parte de la Empresa Eléctrica, 1 375 por las orga-
nizaciones sociales y estudiantes universitarios, y un total 
de 2 700 por la Oficina Nacional de Uso Racional de Energía 
(Onure). En las mismas se detectaron encendidas en horarios 
pico luces, neveras y computadoras, al igual que el alumbra-
do público.

–Los 876 clientes con contadores eléctricos de tres regis-
tros tienen que informar en los tres horarios y el consumo 
del mediodía antes de las 8:00 a.m. de la jornada siguiente al 
puesto de mando de la Empresa Eléctrica Provincial.

Fuente: Grupo provincial de ahorro de energía

El Dr. Humberto González Duarte, director del hospital oncológico Maria Curie, explica que su plan de 
consumo era de más de 1 980 kiloWatt por día, y por la contingencia energética han logrado reducir, 
desde el 13 de septiembre al 4 de octubre, alrededor de 8 500 kiloWatt. Ello sin suspender uno solo de 
los servicios esenciales. A diario, Ernesto Calderón Álvarez (en la foto), chequea el contador eléctrico, 
y los resultados son informados a directivos e, incluso, en la entrega de la guardia médica. 


